

PAYS DU SAINTOIS

LETTRE D'INFORMATION DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES



www.ccpaysdusaintois.fr

HIVER 2023



Convivialité lors du dernier Noël sur la colline : marché d'art & d'artisanat, sur la colline de Sion, Michel Larchey



Jean-Paul Vagner



Virginie Christal



La balade rosé du Saintois, le 16 octobre dernier à Houdreville

ÉDITO



Que ce soit au niveau National ou international, l'actualité ne nous laisse aucun répit. Pour autant, nous ne devons pas laisser d'obscures croyances ou réminiscences du passé assombrir le présent ou ternir l'avenir. Il est de notre devoir de nous appuyer sur nos valeurs, pour tous et au nom de tous en gardant à l'esprit notre devise : Liberté, Égalité, Fraternité !

Afin de créer un sentiment d'unité et d'appartenance, nous nous efforçons de mettre en avant les actions menées par et sur notre communauté de communes tout comme nous mettons en lumière des opérations phares ou personnalités qui s'engagent, entreprennent ou performent sur notre territoire.

2024 sera une année importante pour notre collectivité puisque :

- nous changerons de prestataire concernant la collecte de nos ordures ménagères afin de maintenir un tarif acceptable pour tous ;
- nous prendrons la compétence distribution de l'eau potable en anticipant de deux ans l'obligation légale afin de préparer

la prise de compétence obligatoire de l'assainissement en 2026 ;

- nous actualiserons notre projet de territoire avec toutes les forces vives du Saintois ;
- et nous finaliserons notre Plan Local d'Urbanisme intercommunal.

C'est pour expliquer et évoquer cela avec vos Maires que j'ai entamé, durant l'été, la visite de nos 55 communes. 39 Mairies du Saintois m'ont ouvert leur porte et nous avons échangé, discuté et parfois, confronté nos points de vue.

Pour mettre en place ces grandes orientations, nous devons structurer et organiser les

services opérationnels de la collectivité que je remercie pour leur engagement et leur volonté de bien faire au service des habitants du Saintois.

Enfin, un dernier temps fort concernant les 10 ans de notre intercommunalité se déroulera lors du marché de Noël. Nous vous donnons donc rendez-vous samedi 9 décembre pour un spectacle nocturne.

Portez-vous bien et, au nom des agents et élus de la CCPS, permettez-moi de vous souhaiter d'excellentes fêtes de fin d'année.

Saintoisement,
Jérôme KLEIN



SOMMAIRE

LA VIE DE LA CCPS

PAGES 3 à 6

- 10 ans de la CCPS : une année riche en divertissements
- L'actu de la CCPS : en cours | compétences | passé

LA VIE DU TERRITOIRE

PAGES 7 à 11

DYNAMISME ÉCONOMIQUE & ATTRACTIVITÉ TERRITORIALE

- Un nouvel outil au service du tourisme
- Nouveaux commerces

VIE ASSOCIATIVE & CULTURELLE

- L'animation, un engagement à forte dimension humaine, interview de Céline Bourhis-Marchal, Directrice du SIS des Tailles de Diarville

AGRICULTURE

- L'ALPA de Haroué : de ferme-école à magasin de produits fermiers
- Le projet « Méllif'air », c'est quoi au juste ?

SPORTS

- OBJECTIF Jeux Olympiques de Paris 2024 : Emma Cornelis, Xicurtienne et championne d'aviron

ÉVÉNEMENTS

- Ça s'est passé dans le Saintois

Pays du Saintois

Lettre d'information de la communauté de communes

Numéro 20 - hiver 2023

ISSN : 2608-7960

Tirage : 7 200 ex.

Editée par la communauté de communes du Pays du Saintois

Directeur de la publication :

Jérôme KLEIN

Comité de rédaction :

Jérôme Klein, Barbara Thirion, Maxime Houpert, Margot Dubois, Adeline Jacques, Olivier Villemin, Quentin Bonnard

Chargé de projet : Quentin Bonnard

Graphisme : Quentin Bonnard

Imprimerie : l'ami.net

Crédits photos : CCPS sauf mention contraire

Communauté de communes du Pays du Saintois

21, rue de la Gare - 54116 Tantonville

Tél : 03 83 52 47 93

contact@ccpaysdusaintois.fr

www.ccpaysdusaintois.fr

Ouverture : lundi > vendredi : 9h-12h et 13h-17h, fermé le mercredi après-midi

Standard téléphonique du lundi > vendredi : 9h-12h et 13h-17h

Déchetterie

Située entre Tantonville et Omelmont après la gare de Tantonville, direction Omelmont RD : D9C

contact@ccpaysdusaintois.fr

Horaires à consulter sur le site de la CCPS :

www.ccpaysdusaintois.fr > Vivre au quotidien > Déchetterie

Espace emploi

Accueil à la CCPS, à Tantonville

lundi > vendredi : 9h-12h et 13h-17h

fermé le mercredi

03 83 52 45 41 (ligne directe)

La Mission Locale (jeunes de 16 à 25 ans) assure une

permanence le vendredi : 9h-12h et 13h-17h

55 communes

Affracourt | Autrey | Bainville-aux-Miroirs | Benney | Bouzanville | Bralleville | Ceintrey | Chaouilley | Clérey-sur-Brenon | Crantenoy | Diarville | Dommarie-Eulmont | Étreval | Forcelles-St-Gorgon | Forcelles-sous-Gugney | Fraignes-en-Saintois | Gerbécourt-et-Haplemont | Germonville | Goviller | Gripport | Gugney | Hammeville | Haroué | Houdelmont | Houdreville | Housséville | Jevoncourt | Laloeuf | Laneuveville-devant-Bayon | Lebeuville | Lemainville | Leménil-Mitry | Mangonville | Neuwiller-sur-Moselle | Ognéville | Omelmont | Ormes-et-Ville | Parey-St-Césaire | Praye | Quevilloncourt | Roville-Devant-Bayon | Saint-Firmin | Saint-Remimont | Saxon-Sion | They-sous-Vaudémont | Thorey-Lyautey | Vaudémont | Vaudeville | Vaudigny | Vézelize | Vitrey | Voinémont | Vroncourt | Xirocourt

LA VIE DE LA CCPS

Pages 3 à 6

10
ans
à vos côtés !

UN ANNIVERSAIRE RICHE EN DIVERTISSEMENTS

La communauté de communes du Pays du Saintois (CCPS) fête, cette année, ses 10 ans de service et d'accompagnement auprès des communes, des habitants et de toutes les forces vives du territoire, en mobilisant l'ensemble de ses compétences, qu'elles soient obligatoires, optionnelles ou facultatives.

Pour son anniversaire, la CCPS a souhaité fêter avec vous au fil de ses événements, cette décennie écoulée, à travers 3 temps forts.

Le premier a été la création et l'inauguration du premier itinéraire cyclable fléché du territoire, reliant la colline de Sion à la véloroute de la Voie Bleue, par Bainville-aux-Miroirs, tronçon permettant de découvrir nos magnifiques paysages, sa faune et sa flore sauvage, à vélo.

Le second a été le 1er festival organisé par la CCPS : Saintois & Voix, en septembre dernier, un festival alliant concerts chœurs et visite insolite de notre patrimoine.



Pour couronner ce bel anniversaire :
**Noël sur la colline :
marché d'art et d'artisanat**



La colline de Sion se prépare à accueillir la 3ème édition du marché de Noël organisé par la CCPS, les 9 & 10 décembre 2023, de 10h à 20h (samedi), et de 10h à 18h (dimanche).



Près de 70 cyclistes réunis pour parcourir les 30 kms de ce nouvel itinéraire cyclable traversant 12 communes du territoire.

La magie de Noël s'installera pour la trentième fois sur la majestueuse colline de Sion-Vaudémont, pour le plus grand bonheur des petits et des grands.

Durant 2 jours, celle que l'on nomme parfois « la colline inspirée » s'apprête à plonger dans un décor féérique et à se parfumer d'une délicate odeur de pain d'épices et de vin chaud. Ce marché de Noël se veut être un marché authentique, convivial et traditionnel, riche d'une grande diversité de producteurs et d'artisans présents.

À découvrir : **des exposants exclusivement locaux et artisanaux**, garants d'un véritable savoir-faire local, de nombreuses animations pour les enfants, des concerts, des spectacles (en partenariat avec la Cité des Paysages et les Foyers Ruraux 54), un village de Noël (avec la présence du Père-Noël), ou encore une tombola !

Enfin, en cet anniversaire, la CCPS a vu les choses en grand avec l'organisation d'UN SPECTACLE SON & LUMIÈRES, SAMEDI SOIR EN NOCTURNE !

#1 Opération récupérateurs d'eau

La CCPS a lancé l'été dernier une opération « récupérateurs d'eau », où deux modèles de récupérateurs étaient proposés aux administrés à prix réduit.

Cette opération a connu un succès très important, et de très nombreuses commandes.

La commande des récupérateurs d'eau de 1000L a donc dû être stoppée.

Elle sera reconduite au courant de l'année 2024. Si vous êtes intéressé par cette 2ème session de commande, réservée aux personnes n'ayant pas pu participer à la précédente, merci de nous en faire part **sur notre site internet, rubrique « Environnement – Récupérateurs d'eau »**.

Il est en revanche toujours possible de commander des récupérateurs d'eau de 500L. Pour cela, vous pouvez remplir le bon de commande disponible sur la même rubrique.

Enfin, au vu des nombreuses commandes et de contraintes logistiques liées à la taille des récupérateurs, **les livraisons des unités déjà commandées s'établiront jusqu'au mois de mars**. De quoi profiter des pluies du printemps !



#2 Actualisation du projet de territoire

En cette fin d'année, la mise à jour du projet de territoire se poursuit.

La CCPS, accompagnée par l'association Citoyens & Territoires, effectue actuellement un état des lieux du territoire de la communauté de communes afin de mieux connaître ses points forts, ses atouts, et ses faiblesses.

Ce diagnostic va permettre

d'orienter la nouvelle stratégie de développement du territoire.

Dans cette perspective, l'association Citoyens & Territoires a organisé des entretiens d'écoute auprès d'un panel de toutes les parties prenantes du territoire : entreprises, associations, élus et citoyens. L'objectif étant notamment d'étudier leurs visions et leurs problématiques.

#3 Vézélise, une « Petite Ville de Demain » qui change de visage

Vézélise s'apprête à franchir une étape importante dans l'application du programme « Petites Villes de Demain », les nombreux travaux témoignent de la dynamique en cours, qui sera pérennisée par une nouvelle contractualisation avec l'état et d'autres partenaires.

La première phase du programme s'achèvera, le 5 décembre 2023, par la signature d'une convention cadre « Petites villes de demain » valant convention d'Opération de Revitalisation de Territoire. La commune bénéficiera d'une large palette d'outils et de nouveaux droits juridiques et fiscaux, et engage les

partenaires signataires pour plusieurs années : l'Etat, la commune de Vézélise, la communauté de communes du Pays du Saintois, la Région Grand Est, le Département de Meurthe et Moselle, l'Etablissement Public Foncier du Grand est et la Banque des Territoires.

Le projet de revitalisation est basé sur quatre grandes orientations :

- **Orientation 1 :** aller vers une offre attractive de l'habitat en centre-ville ;
- **Orientation 2 :** redynamiser les activités servicielles, économiques, commerciales, culturelles et de loisirs sur la commune ;

- **Orientation 3 :** réaménager les espaces publics et repenser les mobilités pour rendre le centre historique accessible, apaisé et convivial ;

- **Orientation 4 :** valoriser les patrimoines matériels et immatériels, leviers d'attractivité touristique et vecteurs de l'identité locale.

L'application du schéma d'aménagement est la seconde phase du programme, qui a pour objectif d'améliorer la qualité de vie aux habitants, de changer l'image de la commune et de préserver son héritage. Vézélise a vocation à redeviener un bourg centre vivant et attractif. Plusieurs

actions sont en cours pour améliorer la qualité des réseaux, des espaces publics, de l'habitat privé et public (requalification ancien EHPAD, opération en faveur de l'amélioration des logements), des services rendus à la population (nouvelle mairie, square, maison de santé, équipements sportifs).



L'ambition des élus municipaux et communautaires est d'offrir durablement des conditions d'épanouissement et de bien-vivre à tous les âges, aux habitants et aux usagers de la commune de Vézélise et de son bassin de vie.



Le Music Beer Festival, à Vézélise

DÉNEIGEMENT



La CCPS a la compétence optionnelle afin d'assurer le déneigement des 55 communes du territoire.

- La période de déneigement est du **15 novembre au 15 mars 2024** ;
- Les transports scolaires sont de la compétence de la Région ;
- Le Département a la responsabilité d'intervenir sur les routes départementales ;
- **Le déneigement de la CCPS ne porte que sur les voiries communales ouvertes à la circulation.**

LES DÉNEIGEURS

- **13 déneigeurs couvrent l'intérieur de nos communes** et les voiries communales ;
- Leurs interventions se font **de 3h à 7h du matin** ;
- Il faut environ **45 minutes pour faire une commune** ;
- **Les déneigeurs sont principalement des agriculteurs** ;
- Chaque déneigeur a son circuit et compose entre la proximité de son exploitation et ses impératifs professionnels. **Chacun a le sens du service public et la volonté de bien faire.**

QUELQUES BONS COMPORTEMENTS CITOYENS

Nos déneigeurs doivent s'attacher à désenclaver les rues des villages dans les meilleures conditions d'efficacité, de rapidité et de sécurité.

Pour ce faire, et dans l'intérêt général, il est recommandé aux habitants de respecter quelques comportements citoyens :

- Faire preuve de patience et de compréhension ;

- Accepter les bourrelets de neige devant chez soi ;
- Ne pas gêner ni entraver les opérations de déneigement en posant des obstacles ou en stationnant des véhicules sur la chaussée ;
- Comprendre, prévoir et anticiper l'impossibilité temporaire de se déplacer ;
- Ne pas rejeter la neige sur la chaussée ;
- Munir son véhicule d'équipements spéciaux : pneus quatre saisons ou neige ;
- Limiter ses déplacements ;
- Respecter les déneigeurs.

GESTION DES DÉCHETS



Les élus de la CCPS ont décidé, le **15 juin 2023 en conseil communautaire, son adhésion à la Société Publique Locale COVALOM pour tout ce qui concerne la gestion des déchets.**

COVALOM se compose aussi de 2 autres collectivités : la CC de Moselle et Madon et la CC du Pays de Colombey et du Sud Toulinois.

Les enjeux de cette intégration pour la CCPS sont :

- de maîtriser l'un des principaux budgets de la collectivité ;
- d'anticiper pour mettre en œuvre les évolutions du service : d'ordre réglementaire ou pour améliorer les performances ;
- de contribuer aux objectifs nationaux et régionaux de prévention et de valorisation des déchets ;
- de répondre aux fortes attentes de la population en matière d'environnement et de fiscalité.



Cette adhésion devient effective au 1er janvier 2024.

Ainsi, **les jours de collecte vont être modifiés pour 21 communes à compter du 1er janvier 2024** (liste disponible sur le site internet de la CCPS et sur le prochain Infotri). **Les bacs et le nombre de levées ne sont pas concernés par ce changement.**

NOUVELLE COMPÉTENCE : EAU POTABLE



Durant l'été, une nette majorité des 55 communes de la CCPS s'est prononcée favorablement à la prise de compétence « eau potable » par la communauté de communes dès 2024.

C'est ainsi le 1er janvier prochain que ce changement s'opèrera.

Celui-ci se fera en plusieurs étapes :

D'abord, une reprise des services actuels, dont la gestion sera assurée par un prestataire technique, avec l'assistance du Syndicat des eaux de Pulligny. Aucun changement de gestion pour les communes appartenant déjà à ce dernier.

Puis, le niveau de service sera progressivement harmonisé entre toutes les communes au fil des mois, voire des années, certains ouvrages nécessitant des travaux plus lourds.

À terme, les 55 communes de la CCPS seront membres du Syndicat des eaux de Pulligny. La mise en commun des services et l'harmonisation des tarifs permettront notamment de financer les travaux à réaliser, et d'assurer une distribution d'eau de qualité.

Enfin, en parallèle, une sécurisation « de proche en proche » sera mise en place, visant à sécuriser l'accès à l'eau potable entre toutes les communes membres même en période de sécheresse.

La gestion de l'eau se fera ainsi à l'échelle des bassins versants du territoire, et non plus à l'échelle communale, permettant de rationaliser l'utilisation de cette ressource de plus en plus précieuse.

LE 2EME CARREFOUR DES ENTREPRISES



Imaginé par la CCPS afin d'apporter un meilleur accompagnement et de faciliter les échanges entre les entreprises du territoire, cette seconde édition avait pour thématique : **le financement et accroître sa visibilité grâce aux outils numériques**

Organisé en partenariat avec l'agence Lorr'Up et le Pays Terres de Lorraine, une vingtaine d'entreprises ont participé aux deux ateliers thématiques où de nombreux échanges ont émané.

La soirée s'est conclue par un cocktail et un temps de rencontre et de dialogue entre les différentes structures et partenaires présents.

SUCCÈS DU CONCOURS PHOTO



La CCPS vous propose chaque année un concours photo ayant pour objectif de vous inviter à partir à la découverte des richesses du territoire et à prendre le temps d'observer ses particularités selon 3 thématiques, qui étaient pour cette année :

«Chemins et sentiers du Saintois», «Printemps dans le Saintois» et «Le vivre-ensemble dans le Saintois». Un thème «enfants» a également été proposé avec pour thème : «regards sur la nature».

Nous avons reçus plus de 200 photos (visibles sur la page Facebook de la CCPS), d'une soixantaine de participants, et nous vous en remercions.

Les 3 premiers de chaque catégorie ont remporté des paniers locaux d'une valeur de 20 à 50€, confectionnés par Saveurs Paysannes, contenant en majorité des produits issus de notre terroir.

Nous remercions le jury qui était composé d'Antoine Peultier, photographe, Mathieu Junger, du Conservatoire d'Espaces Naturels de Lorraine, Richard Doublier, Président de l'Office de tourisme du Pays du Saintois, Jean-Paul Vagner, Président du club photo du Saintois, Marc François, vice-président en charge de la Gestion des Milieux Aquatiques et Sébastien Daviller, vice-président en charge de la Transition énergétique et de la Mobilité.

LES CHEMINS DE L'EMPLOI



Se réinscrire dans une dynamique de retour à l'emploi en levant un à un les freins, et avec la possibilité d'un accompagnement adapté, et fécond, c'est l'objet de cette semaine d'action, inspirée des Moissons de l'Emploi. Proposée à tous les demandeurs d'emploi volontaires du territoire, la recherche d'emploi a été abordée, sans fard, et grâce à un partenariat très actif et ouvert de Pôle Emploi Vandoeuvre.

Chacun était encouragé à s'exprimer en confiance, échanger, pour trouver une issue à un parcours trop souvent solitaire et infructueux. Et passé ce temps fort, apprécié de tous, un suivi appuyé et personnalisé est désormais engagé.

Cet événement s'inscrit dans une dynamique, il a vocation à ne laisser aucun demandeur d'emploi sur le bord du chemin. **Si vous ou l'un de vos proches n'a pas pu ou pas osé emprunter ces chemins de l'emploi, la porte de l'espace emploi vous est ouverte.**

LES TRAVAUX DU MADON



Les travaux sur le Madon sur le secteur de Bralleville-Xirocourt, engagés il y a un an, arrivent à leur terme.

Ces travaux, menés conjointement par la CCPS et l'EPTB Meurthe-Madon, et financés par l'Agence de l'eau Rhin-Meuse et la Région Grand Est, avaient pour objectif de protéger des infrastructures de l'érosion des berges, tout en restaurant la continuité écologique de la rivière.



La route vers Marainville sur Madon est ainsi **éloignée des érosions, et les espèces peuvent à nouveau circuler** d'amont en aval de la rivière sur cette partie du cours d'eau.

LE PRÉSIDENT RENCONTRE LES COMMUNES DE LA CCPS: UNE VRAIE GAGEURE À 55 !



Jérôme Klein, Président de la CCPS, a souhaité se déplacer dans les communes du territoire pour y rencontrer les maires, adjoints et conseillers municipaux.

L'objectif de ces rencontres étant d'échanger sur la première partie de mandat tout en étant à l'écoute des élus en allant vers eux, un mode de faire privilégiant la proximité et facilitant le dialogue.

Des entretiens qui ont notamment permis d'aborder : les 10 ans de notre intercommunalité, les perspectives de la seconde partie de mandat, les besoins ou difficultés comme les inquiétudes des communes ; l'actualisation du projet de territoire ou encore les futures prises de compétences « adduction d'eau potable et assainissement »...

LA VIE DU TERRITOIRE

Pages 7 à 11



DYNAMISME ÉCONOMIQUE & ATTRACTIVITÉ TERRITORIALE

UN NOUVEL OUTIL AU SERVICE DU TOURISME

Après sa création en mars 2023, les bénévoles de l'office de tourisme ont œuvré durant la saison touristique au développement de ce tout nouvel outil.

Ainsi, après l'ouverture d'un point d'information les week-ends sur la colline de Sion de Juillet à Septembre (ce sont un peu plus de 1000 personnes qui sont passées par notre bureau), les bénévoles ont diffusé largement la toute nouvelle carte touristique du territoire.

L'office de tourisme était également présent aux côtés de Meurthe-et-Moselle Tourisme lors de la semaine inter-fédérale du Cyclotourisme à Pont-à-Mousson, à Thorey-Lyautey lors du Week end « le Maroc s'invite à Thorey-Lyautey » et enfin à la Colline de Sion lors du Trail de la Colline.

Aujourd'hui, l'équipe de bénévoles est déjà en marche pour la saison 2024, avec la création de circuits touristiques au travers d'un carnet de voyages à destination de nos visiteurs permettant ainsi la découverte et la valorisation de notre territoire.

Les idées ne manquent pas et nous espérons prochainement que notre office de tourisme puisse déambuler sur le territoire au grès des animations de l'été 2024 !



Richard Doublier, Président de l'office de tourisme



Afin de valoriser les richesses du territoire et améliorer la visibilité de nos acteurs sur et en dehors du territoire, la CCPS a donc conçu une carte touristique, disponible gratuitement dans nos locaux ou sur le site internet de la CCPS.

LA BOULANGERIE DE HAROUÉ REPREND DU SERVICE

Après un an de fermeture, la boulangerie renommée « le fournil du château » a rouvert grâce à Clément Wolf, enfant du village, âgé de 25 ans.

En plus de pain, baguette et viennoiseries, ce jeune titulaire d'un CAP pâtisserie propose également un snacking et un service de tournées du mardi au samedi dans les villages alentours.



Clément avec sa mère et sa sœur, ses deux employées

UNE ARTISANE S'INSTALLE À VÉZELISE



Arrivée en provenance de Haute-Marne, Delphine Maxime est spécialisée dans la gravure sur métal et sur bois.

couteaux, ainsi que sur les pièces automobiles, ou encore les objets de décoration et du quotidien.

Originaire de Seine-et-Marne, elle est passionnée par le milieu équestre western. C'est justement dans ce domaine qu'elle est le plus sollicitée : personnalisation de trophées dans le milieu western et du rodéo, matériel d'équitation.

Par appétence pour l'art et la création, cette globe-trotteuse a notamment obtenu un CAP Joaillerie et réalisé des stages avec un meilleur ouvrier de France en gravure au burin.

Elle travaille également en gravure sur les fusils et les

Vous pouvez la retrouver dans son atelier-boutique à Vézelize, sur sa page Facebook @D.Gravure ou par téléphone: 06 69 37 18 89.

L'ANIMATION, un engagement à forte dimension humaine

Les métiers de l'animation sont considérés comme des métiers de passion dédiés à l'épanouissement des enfants et des adolescents. Ils jouent un rôle essentiel dans leur développement. Animateurs/trices d'activités à caractère culturel ou sportif ; coordinateurs/trices, éducteurs/trices, ou directeur/trices... Ils travaillent principalement en centre de loisirs ou en camp de vacances et proposent des animations adaptées à leurs publics : enfants/adolescents.

Grâce au dynamisme de notre tissu associatif, l'ancrage de notre territoire en termes de structures d'animations est puissant. Néanmoins, le secteur est sous tension, peine à recruter et doit se renouveler pour espérer continuer à proposer une large palette d'activités.

Nous avons rencontré Céline Bourhis-Marchal, Directrice du centre de loisirs la SIS des Tailles à Diarville, qui nous parle de ce métier, qu'elle exerce avec enthousiasme depuis l'âge de 17 ans.

À quel moment avez-vous su que vous vouliez faire ce métier ? quel a été votre parcours ?

Animatrice dès l'âge de 17 ans, j'ai de suite apprécié le contact avec les enfants. Souhaitant devenir éducatrice spécialisée, c'était la combinaison parfaite pour apprendre à être à l'écoute, intervenir dans des situations de conflit ou compliquées, transmettre aux familles les informations, donner du plaisir aux enfants à travers des activités diverses et variées : donner du sens à leurs temps libre.

À 21 ans, il m'a été proposé le poste de directrice que j'ai accepté en relevant le défi, m'inscrivant dans un cursus BAFD. Je me suis alors découvert une passion qui ne m'a jamais quittée depuis. Je suis devenue éducatrice spécialisée, puis professeur de lycée, validant parallèlement un BPJEPS Loisirs tout Public. Par le plus grand des hasards, on m'a confié la direction d'une structure me permettant ainsi de répondre à mes attentes professionnelles, à mon épanouissement personnel tout en fêtant ainsi mes 33 ans de carrière dans ce domaine.

C'est quoi un centre de loisirs ?

Un centre de loisirs est un lieu de rencontres, de découvertes où chacun peut passer du temps à explorer de

nouveaux univers, à laisser libre cours à son imagination, à devenir autonome, à créer des liens amicaux, à jouer avant tout. C'est devenu un moyen de garde pour les parents, ou un moyen de profiter d'activités pendant les vacances pour les familles qui ne partent pas.

Quelles sont les différents temps où intervient un animateur (périscolaire, extrascolaire) ?

Un animateur intervient à des rythmes différents. Il peut être en temps découpé en lien avec les rythmes scolaires ; soit en journée pleine en accueil de loisirs. L'animateur peut aussi être présent jour et nuit pendant les accueils de loisirs avec hébergement.

LE MÉTIER D'ANIMATEUR, D'ANIMATRICE

Quelle est la différence entre un animateur et un directeur de centre de loisirs ?

Tous deux sont proches des enfants et animent différents moments de la journée. Le directeur a un rôle supplémentaire de management d'équipe, de responsabilités vis-à-vis des familles. Il est le lien avec l'employeur et remplit les tâches administratives qui lui sont confiées.

Qu'est ce qui rend le métier d'animateur unique ?

Il est unique dans le sens où nous accompagnons des enfants dans des moments hors cadre scolaire et familial. Je dis bien souvent que les enfants ont deux facettes : à la maison et en dehors.

Les échanges sont différents et riches. **Les enfants se confient, s'attachent à nous, ils nous font confiance. Nous les aidons à grandir à travers le collectif, le jeu.**

Comment décrire le travail d'un animateur en 1 mot ?

Difficile de décrire en un mot le métier d'animateur, toutefois **je choisis celui de polyvalent.**

Comment décrire le travail d'un directeur en 1 mot ?

Le premier mot qui me vient est passionné.

Quelles sont les qualités nécessaires à l'exercice de votre profession ?

Le directeur doit être organisé, rigoureux,



empathique, bienveillant, formateur et directif, communicatif, très polyvalent. Il doit savoir se ressourcer car c'est une profession qui demande beaucoup d'investissement.

LE COEUR DE MÉTIER : DES MÉTIERS À FORTE DIMENSION HUMAINE

Comment définiriez-vous les liens que vous avez avec votre public (enfants, parents) ?

Quand nous accueillons un enfant, nous accueillons également une famille. Nous devons identifier et prendre en compte les besoins de chacun pour avancer. Le directeur se doit d'être très attentif afin de pouvoir faire un accueil réussi. Les liens avec les enfants se créent facilement. Les familles apprennent à nous faire confiance en nous laissant leurs enfants et doivent, quelque part, déculpabiliser de laisser l'enfant en garde car eux mêmes travaillent. Ce lien doit se créer très tôt dès l'entrée en maternelle de l'enfant, cela laisse le temps aux parents de nous connaître et de nous le confier plus facilement.

Avec qui travaillez-vous (partenaires) ?

Tout dépend du secteur géographique où l'on se situe. Certains secteurs sont plus accessibles et riches en tissu associatif, ce qui permet des échanges, de créer des projets.

Sur mon secteur, nous participons à quelques actions avec la bibliothèque des Foyers Ruraux, des échanges divertissants avec le Foyer d'Accueil Spécialisé.

Depuis bientôt trois ans, grâce à la dynamique de groupe créée par l'animatrice CTJEP de territoire, nous sommes plusieurs directrices d'ACM à se retrouver plusieurs fois par an, afin de mutualiser les projets, échanger sur les difficultés.

C'est quoi un projet pédagogique ?

Le projet pédagogique est notre base élémentaire de travail. Il indique nos valeurs, nos objectifs, nos orientations de travail, l'évaluation de nos actions. Il est le lien avec les familles, l'équipe d'animation et l'employeur qui rédige soit un projet éducatif soit un projet éducatif de territoire.

Quelles sont les qualités nécessaires pour exercer ce métier ?

Elles sont nombreuses et chaque qualité émanant d'un animateur, si différente soit-elle, constitue un atout pour la richesse de l'équipe. Une équipe travaille dans la complémentarité. Cependant, **ce métier est avant tout une passion qui demande de l'énergie, de la créativité, de la polyvalence, de l'écoute, de l'innovation, du partage et de l'échange, être sécurisant.**

Comment définiriez-vous le monde de l'animation ?

Un monde en perpétuel mouvement où chaque jour est différent.

UNE JOURNÉE TYPE

C'est quoi une journée type en centre de loisirs durant les vacances ?

La journée commence bien souvent à 9h, avec un moyen de garde à partir de 7 ou 8h.

Les matinées peuvent être consacrées à des jeux, des activités manuelles, de la cuisine, des temps libres.

Le repas est pris avec les enfants, suivi d'un temps calme avant de repartir en activités préparées soit par les anima-

teurs, soit par les enfants selon leurs envies.

La journée se termine à 17h, avec là aussi une garderie jusque 18 ou 19h selon les accueils.

Les animateurs doivent ensuite ranger, nettoyer et préparer la journée du lendemain.

DES FORMATION SPÉCIFIQUES A TOUS LES NIVEAUX

Quelle est la formation pour être animateur ?

Un animateur peut, dès l'âge de 16 ans, s'inscrire au cursus BAFA dans un des centres de formation agréés.

Quelle est la formation pour être directeur ?

Le directeur peut s'inscrire en cursus BAFD dès l'âge de 18 ans.

Et après, quelles sont les métiers ? les diplômes, les possibilités ?

Un animateur peut se professionnaliser par le biais d'un Certificat Professionnel de la Jeunesse de l'Education Populaire et du Sport. Il peut être animateur en Accueil Collectif de Mineurs, être animateur socio - culturel, animateur en séjour adapté.

Il peut aussi suivre une formation comme le Brevet Professionnel de la Jeunesse, de l'Education Populaire et des Sports. Selon la spécialité choisie, il peut être animateur sportif ou devenir directeur de structure.

Il existe également le DEJEPS : diplôme d'État de la jeunesse, de l'éducation populaire et du sport.

Et après, quelles sont les métiers ? les diplômes, les possibilités ?

Un animateur peut se professionnaliser par le biais d'un Certificat Professionnel de la Jeunesse de l'Education Populaire et du Sport. Il peut être animateur en Accueil Collectif de Mineurs, être animateur socio - culturel, animateur en séjour adapté.

Il peut aussi suivre une formation comme le Brevet Professionnel de la Jeunesse, de l'Education Populaire et des Sports. Selon la spécialité choisie, il peut être animateur sportif ou devenir directeur de structure.

Il existe également le DEJEPS : diplôme d'État de la jeunesse, de l'éducation populaire et du sport.

POUR LA SUITE

Avez-vous un conseil à donner à quelqu'un qui voudrait faire ce métier ?

J'aime partager cette petite phrase aux futurs animateurs :

«Fais les chanter, rire et danser ; fais les courir, suer et sauter.

Le reste est affaire de prudence et d'organisation.» F.Deligny

Tout est dans un mot : passion ! Le monde de l'animation est riche où chaque jour est un défi, une avancée extraordinaire, des échanges, des rires, des larmes, des câlins, de la complicité, des projets et des idées plein la tête que l'on peut exprimer et mettre en place facilement....où l'humain a toute sa place.



La CCPS propose une aide financière potentielle de 400€ pour passer le BAFA ou le BAFD, pour les habitants du territoire.



ENVIE DE PASSER LE BAFA OU LE BAFD

LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES VOUS AIDE À FINANCER VOTRE FORMATION

Conditions et dossiers de demande d'aide :
Infos : www.ccpysousaintois.fr
05-83-52-47-93
elvizier.villemin@ccpysousaintois.fr

PROJET : RÉSEAU DE VOISINAGE

L'association Collectif Nous Vieillirons Ensemble dans le Saintois (NVES) souhaite créer un « réseau de voisinage » afin de lutter contre l'isolement des personnes âgées et/ou handicapées vivant à domicile ou en établissement.

Ce dispositif a vocation à s'appuyer sur un réseau de bénévoles qui interviendront dans un cadre précis et après formation des bénévoles.

Leurs objectifs sont bien identifiés : lutter contre l'isolement, créer et maintenir du lien social, assurer une veille bienveillante sans se substituer aux familles et aux services d'aide et d'accompagnement à domicile.



Notre prochaine lettre d'information intégrera un questionnaire qui permettra de mieux connaître les attentes et peut-être déjà identifier de futurs bénévoles.

ASSOCIATION NVES



L'ALPA, UN CENTRE DE FORMATION AGRICOLE ancré dans le saintois

Implanté en 1969 sur la commune d'Haroué et initialement dédié à la formation continue, l'ALPA accueille aujourd'hui des jeunes et des adultes, du niveau CAP à la licence professionnelle. Aujourd'hui, l'ALPA dispose également d'un chantier d'insertion.

L'objectif de l'association, pilotée par un Conseil d'Administration composé de professionnels agricoles, est de **former les salariés et exploitants agricoles de demain**. Dans un contexte de fort renouvellement de la population d'agriculteurs et des enjeux liés au changement climatique, les défis ne manquent pas pour ce secteur d'activité.

Pour atteindre leurs objectifs, et acquérir les compétences nécessaires à l'exercice de leur futur métier, les apprenants peuvent s'appuyer sur la ferme pédagogique de l'ALPA ainsi que sur sa plateforme d'expérimentation, mêlant innovation et diversité de production (troupeau laitier et d'allaitantes, production et abattoir avicole, maraichage, verger de mirabelliers et ruches).

En complément de ces infrastructures, **l'ALPA dispose également, sur son site, d'un magasin de produits locaux**. L'ALPA propose ainsi à la vente ses propres productions (viande de bœuf, de veau, poulet, œufs, lait, yaourts...) mais aussi les produits issus d'une trentaine de fermes environnantes, ce qui permet de proposer une large gamme de produits aux habitants du territoire.

NOUVEAUTÉS : Le magasin a créé un site e-commerce pour acheter ses produits en ligne : www.magasinidelalpa.fr et mis en place un service de livraison.



Magasin de l'ALPA

**Adresse : 2 rue des terres noires,
54740 HAROUÉ
Tél : 06 33 06 21 87**

Horaires d'ouverture : du mardi au vendredi de 10h à 12h30 et de 14h30 à 18h30 et le samedi de 9h à 12h30.



Le territoire de la CCPS dispose de plusieurs autres points de vente de produits locaux :

l'épicerie de Benney, Le Saintois dans votre assiette (Houdelmont), Ma bonne étoile (Praye), le Domaine de Sion (Saxon-Sion), Ma clé des champs (Vézelize), le supermarché G20 (Vézelize) **et directement chez certains producteurs !**



CRÉER UN LIEN ENTRE APICULTEUR ET AGRICULTURE,

C'est de cette idée qu'est née l'opération Méllif'air, portée par le Comité Agricole Pays Toulais (CAPT) et le syndicat API EST, qui avait pour objectif initial : agriculteurs et apiculteurs ont aussi une mission de préservation de l'environnement.

C'est ainsi qu'une expérience de pesage de ruche sur la saison de production a vu le jour. Le constat suivant a été dressé : les abeilles manquent de nourriture en été, l'absence de fleurs sauvages couplée à l'absence de culture en fleur sur cette période donne lieu à une stagnation voire un déclin du poids de la ruche.

En capitalisant sur ce résultat, le CAPT propose alors de financer des inter-cultures mellifères aux agricultures afin de pallier à ce problème.

Les résultats sont édifiants, le poids des ruches reprend une courbe normale et la plantation d'interculture permet une amélioration des sols.

Cette étude a été récompensée plusieurs fois (autant au niveau départemental, régional que national) et les porteurs ont été amenés à présenter cette expérience dans le but d'essaimer au niveau national ce type de pratique.

Sensibilisation et lutte contre le FRELON ASIATIQUE

En se nourrissant d'abeilles, le frelon asiatique est très dangereux pour l'équilibre de notre agriculture et pour la biodiversité. De plus, il n'existe pas de prédateurs ou de régulateurs à part l'Homme.



Le piégeage des fondatrices est très efficace pour empêcher sa prolifération. Le moment clé pour les piéger se situe à la sortie de son hibernation : en février/mars. **Pour plus d'informations, vous pouvez contacter M. Phulpin (Abeille Lorraine) au 03 83 53 93 80.**

SPORT

MÉDAILLE DU SAINTOIS

Comme évoqué dans la précédente lettre d'information, Le Pays du Saintois est une terre de sportifs et de sport, et particulièrement de sport de nature. À l'approche des jeux olympiques de Paris 2024, la CCPS vous propose de partir à la rencontre des sportifs et sports du territoire.

Partons à la découverte d'Emma Cornelis, 24 ans, originaire de Xirocourt et championne d'aviron.

Emma pratique l'aviron au club de Nancy depuis l'âge de 14 ans, discipline qu'elle découvre grâce à un professeur de collègue.

Progressant rapidement et s'entraînant énormément (7 à 8 séances par semaine), elle participe rapidement à ses premiers championnats de France, terminant 4e en skiff (seule dans un bateau) en 2016-2017. Elle intègre alors le collectif France junior.

En parallèle de ses études de kinésithérapie, elle poursuit, depuis, sa carrière, obtenant notamment une médaille d'or aux championnats d'Europe des -23 ans en 2020, une médaille de bronze à la coupe du monde à Zagreb en 2021 et plus récemment (cette année), une 8e place à la coupe du monde à Varèse (Italie).



Emma rêve de participer aux JO de Paris 2024, ce qui serait une magnifique consécration pour cette jeune xirocourtienne !

ÉVÉNEMENTS

LA VIE DU TERRITOIRE

ÇA S'EST PASSÉ DANS LE SAINTOIS

LE MAROC S'EST INVITÉ À THOREY-LYAUTEY



La coopération franco-marocaine entre la commune de Thorey-Lyautey et la commune d'Ait Sedrate Sahl El Gharbia a été mise à l'honneur les 25, 26 et 27 août derniers, à l'occasion d'un week-end de festivités.

Pour cette première édition, un programme riche et varié a été proposé avec un atelier culinaire et un atelier d'initiation à la calligraphie, des conférences, des contes à destination des enfants, des stands de producteurs du territoire, ainsi qu'un concert de musique orientale au sein du Parc du Château Lyautey.

Une belle coopération qui n'a pas fini d'animer le territoire !

UNE PREMIÈRE COURSE DE CAISSES À SAVON



Ce premier coup d'essai, lancé par l'association Liebodis Villa'Nim à Lebeuville, a été une véritable réussite avec de nombreux spectateurs présents venus encourager les participants qui ont effectué plusieurs descentes.

Pour l'occasion, une buvette a été proposée, l'épicerie du Râtelot était ouverte toute la journée, les spectateurs avaient même la possibilité d'effectuer un baptême de caisse à savon gratuitement !

Nous espérons voir cet événement insolite se pérenniser pour le plaisir des habitants !

LE MUSIC BEER FESTIV'HALLS



Organisé par « la Paumée », brasserie que l'on ne présente plus dans le Saintois, en septembre dernier, qui fêtait ses 5 ans d'implantation à Vézelize.

Ainsi, Eric Perdu a souhaité partager avec vous tous une soirée de folie sous les historiques Halles de Vézelize avec au programme : des concerts gratuits, à manger...et de la bière !

Sous un temps magnifique, une ambiance chaleureuse irlandaise, cette soirée a connue un succès incroyable avec près de 2000 personnes présentes tout au long de la soirée !

OCTOBRE ROSE DANS LE SAINTOIS



Cet événement, « la Balade Rose du Saintois », accueille chaque année de plus en plus de participants !

Pour cette nouvelle édition, organisée par la Communauté Professionnelle Territoriale de Santé (CPTS) et ses partenaires, près de 500 personnes ont couvert l'un des trois parcours proposés (3, 6 ou 11 km).

Sous un soleil radieux, une ambiance chaleureuse et familiale, l'objectif de cette marche/course était de récolter des fonds pour la lutte contre le cancer du sein.

N'oubliez pas, prenez soin de vous, dépistez-vous...

9 & 10 DÉCEMBRE 2023
Samedi de 10h à 20h
Dimanche de 10h à 18h

Noël sur la

colline

Village
de Noël

marché d'art
et d'artisanat

ENTRÉE
GRATUITE

MARCHÉ - ARTISANAT - ANIMATIONS
SPECTACLES - CONCERTS
COLLECTE DE JOUETS - VISITE DU PÈRE NOËL

Restauration sur place - Parking gratuit

Sur la colline de Sion !

La colline de Sion,
Rue Notre-Dame,
54330 Saxon-Sion



Sanctuaire
Notre Dame
de Sion



+ d'infos : 03 83 52 47 93